
 
 

Schöneck, den 17.11.2018 

 
Änderungsantrag zum Forstwirtschaftsplan 2018/2019 
 
Beschlussvorschlag: 

Der Beschlussvorschlag wird um folgende Punkte ergänzt: 

1. Der Gemeindevorstand und Hessenforst werden beauftragt, die jährlichen 
Forstwirtschaftspläne vorab mit den Naturschutzverbänden (Vogelschutzverein, HGON) zu 
diskutieren, um wirtschaftliche und ökologische Zielsetzung bestmöglich abzustimmen.  

2. Der Gemeindevorstand und Hessenforst werden beauftragt, die jährlichen Voranschläge 
künftig rechtzeitig vor Beginn der Hiebsaison den Gemeindegremien in folgender 
Beratungsreihenfolge zur Entscheidung vorzulegen: 1. Ausschuss für Bauen, Umwelt, 
Verkehr, Energie und Klimaschutz bis spätestens 30.06., 2. Gemeindevertretung bis 
spätestens 15.09. 

3. Der Gemeindevorstand und Hessenforst werden aufgefordert, nunmehr die bereits im 
Februar 2017 von der Gemeindevertretung beauftragte Wirtschaftlichkeitsberechnung 
verschiedener Nutzungs-/Nichtnutzungsvarianten im Buchwald Büdesheim mit 
nachvollziehbaren Zahlen und Kalkulationsmodellen schriftlich vorzulegen. Folgende 
Bereiche des Buchwalds gemäß anhängender Skizze (mit Anpassungen auf die neue 
Nomenklatur ab Forsteinrichtung 2017) sind dabei betroffen:  

a) Die Abteilung 12 A1 komplett 

b) Die Abteilung 12 A2 komplett 

c) Die Altbestände im Randbereich der Abteilung 12 B1 

d) Die Altbestände in Teilen der Abteilung 12 B4 

e) Die Altbestände im Randbereich der Abteilungen 13 und 14 

Folgende Varianten sind zu vergleichen: 
a) Es wird jährlich geprüft, ob noch Greifvögel dort nisten. Solange dies der Fall ist, 

werden die Bereiche nicht genutzt. 

b) Die Bereiche werden für 10 Jahre aus der Nutzung genommen. 

c) Die Bereiche werden dauerhaft aus der Nutzung genommen (Prozessschutz). Die 
gutzuschreibenden Ökopunkte werden mit der unteren Naturschutzbehörde 
abgestimmt. 

 
Der Antrag wird zur weiteren Beratung in den Ausschuss für Bauen, Umwelt, Verkehr, Energie 
und Klimaschutz überwiesen. Zur Sitzung werden die Vertreter der örtlichen Naturschutzverbände 
eingeladen. 

 

Begründung: 

Zu Punkt 1: Die Gemeinde Schöneck verfügt über verhältnismäßig kleine Waldgebiete und mit 
einer aktiven Naturschutz-Community über engagierte Experten. Die ökonomischen und 
ökologischen Zielsetzungen scheinen immer wieder in einen Widerstreit zu geraten. Die 
Gemeinde hat bereits die ökonomischen Zielvorgaben an Hessenforst reduziert auf 15 T€ pro 
Jahr. Eine rechtzeitige Einbeziehung der Naturschutzverbände kann helfen, unnötige Spannungen 
zu vermeiden. 
Zu Punkt 2: Die Hiebsaison beginnt in der Regel im Oktober, weshalb die jährlichen Beschlüsse 



 

der Gemeindevertretung zum Forstwirtschaftsplan nach angemessener Beratung rechtzeitig 
vorher gefasst werden sollten. In den vergangenen Jahren wurden die Pläne von der 
Gemeindevertretung jedoch wegen später Vorlage erst zu folgenden Terminen verabschiedet:  

 2016/2017: 09.02.2017 
 2017/2018: 14.12.2017 

Die Forsteinrichtung 2017-2026, d.h. die Langfristplanung, wurde gar erst mit fast zwei Jahren 
Verspätung am 18.10.2018 verabschiedet. 
 
Zu Punkt 3: Alle befragten ehrenamtlichen und professionellen Naturschützer betonen die 
Einzigartigkeit des „Milanzentrums“ im Buchwald und plädieren für die Stilllegung. Die Ökopunkte 
sind ein gutes Instrument, um dieser Maßnahme einen Wert zu geben. Indikationen für die Anzahl 
und den Wert der Ökopunkte wurde den BUVEK-Ausschussmitgliedern per „Hausmitteilung“ 
mitgeteilt. Die Grundlagen für die Kalkulation der Weiterbewirtschaftung waren in dieser 
Hausmitteilung jedoch nicht nachvollziehbar, weshalb diese von Bündnis 90 / Die Grünen daher 
angezweifelt wird. Die von Bündnis 90 / Die Grünen auf Basis der Zahlen von Hessenforst 
aufgestellte Berechnung, wonach der Waldabschnitt für 129 Jahre bewirtschaftet werden müsste, 
um den Gegenwert der Ökopunkte zu realisieren, wurde dagegen von der Mehrheit der 
Gemeindevertretung angezweifelt. Um nun nicht von Jahr zu Jahr neu debattieren zu müssen, 
sollten endlich (wie bereits im Februar 2017 beschlossen), die Fakten offengelegt werden. 

 

 

 
____________________________ 
Wolfgang Seifried 
Fraktion Bündnis 90 / Die Grünen 



 

Anhang: Skizzen Buchwald Büdesheim 

 
 

 


